

Dans ce but, M. L. Gossin, professeur d'agriculture à l'Institut normal de Beauvais publie actuellement une série d'ouvrages préparés avec le plus grand soin, avec la collaboration de professeurs de l'Université et d'inspecteurs de l'instruction primaire.

M. L. Gossin est bien connu en France et à l'étranger comme auteur d'excellents ouvrages sur l'agriculture, et notamment sur l'agriculture française qui lui a valu une lettre très-flatteuse de la part du Souverain Pontife actuel. Il est professeur lui-même depuis 20 ans à Beauvais à Compiègne, et autres lieux. Ses succès toujours croissants encore plus que sa longue expérience lui donnent le droit d'être écouté.

Plus bas se trouve la note qui paraît avoir pour nous un grand mérite d'actualité, sans avoir l'inconvénient de froisser aucune idée, chose que nous regretterions infiniment.

Ici comme en France tous les cultivateurs intelligents et les journaux ont applaudi, en apprenant que l'Hon. Ministre de l'instruction publique voulait introduire l'enseignement de l'agriculture dans les écoles normales et les écoles communes. Il importe donc de signaler aux maîtres d'écoles, aux inspecteurs et aux directeurs d'écoles normales les bons ouvrages et les efforts désintéressés des hommes courageux qui se sont mis à la tête de cette importante réforme.

#### Note sur l'enseignement et sur les livres classiques PUBLIÉS PAR M. GOSSIN

Il se publie en ce moment, sous la direction de M. Gossin, et avec la collaboration de professeurs de l'Université et d'inspecteurs de l'instruction primaire, une collection d'ouvrages classiques pour l'introduction, dans les écoles primaires rurales, de l'enseignement agricole.

La Commission impériale instituée pour le développement de l'enseignement agricole et M. le ministre de l'instruction publique ont fait ressortir les inconvénients qui résulteraient pour l'instruction primaire, si l'on voulait ériger les instituteurs en professeurs d'agriculture. Ce que ces derniers s'attachent à étudier et à enseigner, ce sont surtout des éléments d'horticulture théorique et pratique, la composition et l'emploi des engrais et des amendements, quelques éléments de chimie agricole et de saines notions d'économie rurale.

Mais si les instituteurs doivent s'occuper surtout d'horticulture, il est indispensable qu'ils donnent un couleur agricole à l'enseignement des diverses parties du programme de l'instruction primaire. L'arithmétique empruntera donc toutes ses applications aux travaux des champs et à l'économie domestique; la grammaire, les dictées et la lecture comprendront de nombreux exemples et les plus belles pages de nos meilleurs écrivains sur la vie rurale. L'instituteur fera ainsi ressortir l'utilité et les avantages de la future profession des enfants de cultivateurs et donnera à ses élèves le goût de la vie des champs et du séjour de la campagne.

C'est dans ce but qu'a été préparée la Collection des livres classiques dont M. Gossin est le directeur.

Cette Collection se compose des ouvrages suivants :

1o. Une grammaire française avec exemples et exercices se rapportant à l'agriculture. Cette grammaire a été approuvée par la Commission impériale instituée pour le développement de l'enseignement agricole et présidée par M. le ministre de l'instruction publique lui-même;

2o. Un cours bien gradué de dictées françaises, comprenant de nombreux exemples et des morceaux choisis en rapport avec les goûts, les occupations et les besoins des enfants de la campagne;

3o. Une arithmétique élémentaire approuvée également par la Commission impériale et par la Commission des bibliothèques scolaires et présentant un grand nombre de problèmes appliqués à l'agriculture, à l'économie rurale et aux diverses professions exercées à la campagne;

4o. Les premières lectures pour les jeunes enfants;

5o. Des lectures choisies pour les enfants les plus avancés.

Ces deux ouvrages, et surtout le dernier, sont uniques dans leur genre et sont appelés à donner à l'enseignement cette direction

intelligente et pratique qu'on ne trouverait dans aucune des publications de ce genre. Aussi la Commission des bibliothèques instituée près du ministère de l'instruction publique les a-t-elle approuvés et recommandés.

Dans quelques semaines paraîtront :

1o. Des leçons d'histoire naturelle; 2o. un petit cours de physique et de mécanique agricole; 3o. un petit cours de chimie agricole; 4o. une histoire de France et une géographie rédigée spécialement pour les enfants des écoles rurales.

Cette série d'ouvrages, préparés avec le plus grand soin, répond parfaitement au programme tracé par M. le ministre.

Ils seraient utilement placés dans les bibliothèques scolaires et les bibliothèques communales et dans celles des écoles normales; dans les pénitentiars et les colonies agricoles; dans les fermes-écoles; et dans tous les établissements où l'on élève les enfants pour en faire des ouvriers cultivateurs.

Il importe donc de signaler aux instituteurs primaires, aux inspecteurs et aux directeurs d'écoles normales, ces bons ouvrages et les efforts courageux, exempts de toute préoccupation d'intérêt privé, qui se font en ce moment dans ce sens. Les grands propriétaires, les cultivateurs intelligents, la presse tout entière applaudissent aux efforts que fait le ministre de l'instruction publique sous ce rapport; ils demandent que l'on vienne en aide à ceux qui, comme M. Gossin, entrent généreusement dans la même voie.

#### Importation d'animaux de race améliorée

Nous lisons ce qui suit dans le *Journal de Québec* du 13 août.

M. John L. Gibb de Québec, a emporté d'Ecosse, deux génisses de race Durham évaluées à £50 sterling chacune, deux génisses race Ayrshire et un taureau pur-sang; cinq brebis et un bélier Cotswold, qui coûtent £50 sterling. Tous ces beaux animaux ne sont âgés que d'un an. Ils ont été exposés par M. M. Delaney & fils, bouchers, Basse-Ville, et ont été très admirés.

La société d'agriculture de la cité de Québec a fait venir d'Angleterre un taureau et deux génisses de la race Durham qui sont en ce moment dans les étables de J. Dinning, écuyer, rue St. Paul. La société a, dit-on, l'intention de les vendre à l'enchère à la condition, toutefois, que l'acquéreur s'engage à les garder pendant quelque temps dans le district de Québec.

#### Vente du tabac en feuille

Nous nous faisons un devoir d'informer nos lecteurs que la loi concernant la vente du tabac en feuille adoptée à la dernière Session du Parlement est actuellement en force. On ne peut plus désormais en vendre à moins d'avoir obtenu une licence d'un officier de l'accise, ou à son défaut du maître de poste de la paroisse ou résident les fabricants.

#### Ecole d'agriculture aux Etats-Unis

Nous lisons dans le *Rural Gentleman* :

Le Gouvernement américain a alloué cette année la somme de \$4,710,669.00 pour les différentes écoles d'agriculture des Etats-Unis. Elles sont au nombre de 17. Six cent vingt-quatre élèves fréquentaient ces écoles l'an dernier.

#### Les arbres fruitiers dégénérés

Mille circonstances peuvent rendre les arbres malades: la pluie, la sécheresse, les coups de soleil, les piqûres d'insectes, les lichens, etc., etc.; mais les principales sont :

1o. Les irrégularités de la température, qui, de nos jours, sont devenues très-fréquentes. Les couvertures modèrent sensiblement les effets fâcheux des brusques revirements atmosphériques; mais elles ne sont pas suffisantes;